



**Nombre de alumno: César Abraham Morales Pérez**

**Nombre del profesor: María Cecilia Zamorano**

**Nombre del trabajo: Ensayo del tema 1.1 Introducción a la enfermería médico quirúrgica. Antecedentes históricos y conceptos generales.**

PASIÓN POR EDUCAR

**Materia: Enfermería clínica I**

**Grado: 4 cuatrimestre**

**Grupo: B**

## **1.1 Introducción a la enfermería médico quirúrgica. Antecedentes históricos y conceptos generales.**

La enfermería quirúrgica es una herramienta fundamental para la vida de cada profesional enfocado al área de la Salud, y no es necesario saber que esta especialidad en el área de la enfermería hoy en día es de suma importancia, ya que no solo labora con tratamientos generales, si no, que también trabaja con procedimientos quirúrgicos relacionados a un área de cirugía la cual realiza procedimientos que llegan a salvar las vidas de muchas personas, ya que es la encargada de verificar de que todo los procedimientos que se lleven a cabo por medio de material especial sea encontrado en un estado completo de asepsia para evitar futuros contagios nosocomiales por técnica mal realizadas o con baja calidad de desinfección.

Para hablar acerca de la historia de la enfermería quirúrgica nos tenemos que remontar a acontecimientos ocurridos en la prehistoria, ya que ahí se tiene datos relevantes que indican que las personas practicaban sin tener conocimiento apropiado actividades médico-quirúrgicas, las cuales consistían en las trepanaciones, ya que se encontraron restos de cráneos agujerados y esto lo hacían por motivo a que creían que un espíritu se había apoderado de las personas y les causaba delirios o malestares y que para ellos la cura principal era abrir la mente para liberar aquella alma atrapada dentro de ese cuerpo y darle un descanso eterno, así como también liberar las posesiones demoniacas. Estas actividades las llevaba a cabo los sacerdotes o el jefe que gobernaba a las sociedades en ese entonces ya que solo lo podía realizar personas que tuvieran puestos elevados o tuvieran el conocimiento espiritual como los brujos que con diversos estilos de tratamientos realizaban las trepanaciones al individuo sin ningún calmante del dolor o un anestésico, ya que ellos consideraban que el dolor ayudaba a purificar el alma y eran perdonados de todo pecado siendo libres después de realizar dicho acto quirúrgico que arrebatava la vida de las personas y en realidad hoy en día se puede decir que esas personas tenían problemas psicológicos o alguna bacteria podía haber estado afectando a su organismo, y aunque el tiempo ha transcurrido, hoy en

día todavía se tienen casos de civilizaciones que llegan a practicar este tipo de actos quirúrgicos con la finalidad de sanar el alma. Así como esos casos en la prehistoria en donde llegaba a cometer esos actos, existieron muchos otros casos de los cuales iremos abordando al paso de esta redacción, como las civilizaciones en el Egipto arcaico que llegaban a practicar otros procesos quirúrgicos denominados momificación, ya que estas personas para poder dirigir a las personas que fallecían por alguna razón o enfermedad de diversos tipos, tenían que ser expuestos antes profesionales en su momento que realizaban la momificación, que consistía en retirar las vísceras (órganos) del cuerpo dejando descansar de una mejor manera a la persona fallecida, ya que se le quitaba un peso de encima y sus órganos eran enterrados con él en una vasija especial para mantenerlos conservados el mayor tiempo posible, una vez que los órganos se les extraía por medio de una incisión en el tórax, cabe recalcar que estos procedimientos quirúrgicos lo realizaban los sacerdotes por mandato de la iglesia, para embalsamar a las personas fallecidas, ¿Y por qué ellos?, porque se les consideraba personajes de gran sabiduría y se les creía conocedores de gran parte de la anatomía humana por ser seres espirituales y relacionados a la iglesia con la facultad única y designada por dios para poder realizar estos procedimientos por iluminación divina y así ellos podían alcanzar la vida eterna libres de todo pecado.

Tratándose de una era más actual existieron soldados romanos encargados de la protección del pueblo con las batallas que llegaban a tener con finalidad de resguardo a la población en general, ellos se les considero tener un mayor conocimiento ya que se especializaron en la medicina militar cuya finalidad era poder tratar a sus compañeros heridos en combate, sin embargo los antecesores más próximos de la enfermería quirúrgica fueron los barberos, ya que muchas personas asistían con ellos para cortarse el cabello pero aprovechaban a comentarles de la situación que pasaban, muchos por dolores de muela y la función del barbero en esos tiempo era de cortarles el cabello pero como les mencionaban el malestar ellos aprovechaban a curar a sus clientes quitándoles los dientes afectados con pinzas de gran tamaño y sin asepsia alguna, creyéndose así los antecesores de la enfermería medico quirúrgica más reciente, después de esos

hechos históricos se obtuvo en el año 1952 el título de ayudante técnico sanitario a todas aquellas personas como los barberos que realizaban actos quirúrgicos de manera empírica pero que los años de trabajo continuo les había dejado sin número de experiencias que podían replicar en la práctica diaria del tratamiento sanitario. En 1977 se consiguió la diplomatura de enfermería para que las personas con el conocimiento se siguieran preparando y aprendiendo nuevos conocimientos acerca de los cuidados holísticos.

Actualmente la enfermería médico-quirúrgica, ya tiene conocimientos experimentados, valorados por muchos años de investigación y de pruebas realizadas con éxitos y muchas más con fracasos hasta llegar a una conclusión verídica y científica del acto de la enfermería en la rama de la quirúrgica, así como también se conoció que si una persona se encuentra en equilibrio con factores internos y externos llega a generar una homeostasis que no dejara enfermarse y prevendrá enfermedades futuras. Es importante conocer conceptualmente diversos puntos en el área de la Salud y en la profesión de enfermería como la etiología o patogenia que llegan a ser las causantes de una enfermedad, los signos y síntomas que son muy importantes para saber el estado de Salud de los pacientes y ver su evolución clínica de la enfermedad, diagnóstico médico y esto debe ser continuo valorando al paciente en su necesidad, y la fase de resolución o resolutoria en donde se plantea un cierto proceso de intervención en el paciente que ayudará a que recupere su estado de Salud. Cabe mencionar que para poder tener un mejor avance en la recuperación del paciente, el personal de enfermería debe de tener conocimiento de: Anatomía, en donde conozca muy bien las partes que conforman el cuerpo humano, así como también conocimientos de fisiología para saber el funcionamiento de cada órgano del cuerpo, fisiopatología para saber cómo es que empieza la enfermedad en el organismo y su tiempo de incubación en el paciente, farmacología ya que debe de saber porque se le administra esos tipos de fármaco al paciente, sus efectos adversos, su farmacodinamia y farmacocinética, también debe de conocer acerca de la dietética ya que debe de saber valorar el estado de nutrición del paciente hospitalizado. Llegando a la conclusión que la enfermería médico-quirúrgica es fundamental para el óptimo desarrollo de los pacientes.

## **Bibliografías:**

Universidad Del Sureste. (UDS). (2020). *Antología de enfermería clínica, "Introducción a la enfermería médico quirúrgica. Antecedentes históricos y conceptos generales"*. PDF recuperado de plataforma digital UDS, el 10/09/2020.

Fernández P. (2012). *Manual De Enfermería Quirúrgica*. Barcelona, España: UAB.